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奔驰金条豪礼送 商场促销政府埋单

核心提示

“消费满200元，即有机会赢得奔
驰车或99金条！”日前，上海徐家汇商
圈推出的“欢乐徐家汇，喜迎奔驰车”
的整体营销活动吸引了无数眼球。从
4月24日至5月10日，在长达17天的

“五一”促销周期内，顾客只需在徐家
汇九大商城中的任意一家消费满200
元即有机会参与抽奖，赢取奔驰车或
99金条。

备受关注的是，促销活动总价200
万元的奖品——3 辆奔驰车和 150 根
金条全部都由徐汇区政府出钱埋单。
商场促销、政府埋单是否合理？纳税
人的钱如此花法又是否花在了“刀刃”
上？财政推手能否成功撬动市场消费
潜力？相关部门估算，200万元促销对
消费的“杠杆”作用将放大400倍。

奔驰车、99金条
政府“埋单”搞促销

4 月 24 日至 5 月 10 日，徐家汇商
圈内的上海六百、汇金百货、太平洋百
货、港汇广场、美罗城、汇联商厦、东方
商厦、太平洋数码广场、百思买等九大
主力商家，除了在常规的品牌折扣、满
额立减、送券赠礼之外，首次联袂营销
——活动期间消费者在九大主力商家
中的任何一家消费满200元，就有一次

抽奖机会，赢取奔驰轿车或者99金条，
4 月 30 日、5 月 4 日和 5 月 10 日还将举
行现场抽奖活动。

在活动开幕之前，徐家汇商圈已
布满了“喜迎奔驰车”的横幅。尽管还
未到“五一”小黄金周，但徐家汇促销
的气氛已经非常浓厚：汇金百货满200
减 100、上海六百满 150 减 80、太平洋
百货满 300 送 200 折扣券……再加上

“奔驰车”“99 金条”的诱惑，很多消费
者被吸引前来“扫货”，各大商场里人
流滚滚。

在汇金百货的某品牌女鞋柜台
前，王小姐正在试穿一双新款凉鞋。

“一双鞋 596 元，如果不打折是下不了
手的。现在商场满 200 减 100 元,还能
碰一碰奔驰车和金条的运气，还是蛮
有吸引力的。”

徐汇区政府此番拿出 3辆奔驰轿
车，150 根金条作为消费赠礼，用 200
万元为徐家汇搭建了一个商圈整体营
销的平台，无疑是为了加大对消费的
刺激力度，据预测，活动期间，通过这
一方式可能给徐家汇商圈带来超过 1
亿元的销售额，客流也有望比去年同
期增加20%。

上海徐汇区经济委员会主任余正
湖表示，上海经济开放度较高，受国际
金融危机冲击较大，个别经济指标下
滑较明显。刺激内需、拉动经济增长，
关键还在于启动百姓消费。“在这一背
景下，徐汇区政府出资搭建平台，将商
圈内百货、购物中心、娱乐、餐饮、数码
生活等不同商业业态整合在一起，突

破国企、外资、合资企业的所有制界
限，让商家同登一个台、同唱促销戏，
共享消费资源，发挥更大的乘数效
应。”

上海徐家汇商城股份有限公司总
经理金国良介绍说，徐汇区政府此举
开创了商圈“整体营销”的先例，用有
限的财政资金撬动社会大消费，响应
了国家拉动内需和扩大消费号召。

促销的效果可谓立竿见影。统计
显示，4 月 24 日~26 日周末三天，徐家
汇参与促销的九大商家实现销售额
16007.84 万元，比上周环比增长 81%，
比去年同期增长32%。

财政促销：
“赚吆喝”还是“促消费”？

徐家汇商圈此次“商家促销、政府
埋单”的促销模式，在沪上商业市场还
是首次出现。由于是政府“埋单”，价
值 30 万元的奔驰轿车和价值约 4000
元的金条又如此夺人眼球，这一促销
活动甫一推出就在网上引发热辣辣的
争议。

有网友质疑，尽管名车金条的
诱惑对提升消费人气可以起到积极
作用，但这种刺激消费的方法是否
将纳税人的钱“花在了刀刃上”仍有
待商榷。

在一家会计师事务所工作的钱琼疑
问：“以公共财政支出为商家促销埋单，有
违财政支出的公共属性，受益者寡，会不
会变成了为私人埋单的‘钱包’？虽说是
非常时期非常之策，但似乎有些冒
进。200 万元能不能‘打在麻筋，挠到
痒处’，是否值得效仿，值得探讨。”

甚至有网友认为：“这样的财政补
贴行为，不能达到社会效用的最大化，
财政支出过于随意，超越了政府的角
色范畴，有重回计划经济思维之嫌。”

对此，余正湖表示，政府参与商家
促销，只是起到引导作用和“宣传”效
应，用财政的“四两”，拨动商家和社会
消费的“千斤”。如同大家看到的，促
销奖品总额 200 万元，商家的减免、买
送活动才是大头，除去电器，九大商家
此次的让利幅度普遍达到40%左右。

“政府搭台、企业唱戏，最大的得
利者是广大的消费者。”上海美罗城文
化娱乐有限公司总经理徐春华说，“由
于业态、隶属关系、经营特点、商品层
次的不同，加之难以协调的营销成本，

商圈整体营销可望而不可即。此次由
政府牵头，商圈内的商家摈弃无序竞
争、联手让利促销，拿出真金白银真实
回报顾客，最大的赢家当然是消费
者。”

据相关部门测算，政府拿出 200
万元“悬赏”促销，由于政府的公信力
和示范效应，其对消费的杠杆率有望
达到 400 倍。也就是说，200 万元“奖
品”有望撬动80000万元消费。

政府“出手”有例可循
公开透明是关键

尽管有所争议，但漂亮的销售数
据似乎更有说服力。“在当前情况下，
政府出于拉动内需的目的参与促销，
是值得考虑的手段，也可以说是国内
商业在竞争手段上的创新，奔驰轿车
和金条作为奖品在一定程度上能激发
消费者的购买欲望，对刺激
消费有一定的作用，消费者
能从中得到实实在在的实
惠。”华东师范大学商学院
副院长、经济系主任叶德磊
认为。

同样是政府财政拉动
内需、促进消费，徐汇区政
府牵头商家促销与各地政
府发放消费券这两种做法，
其性质并无二致。那么，它
能否起到预想中的拉动400
倍消费的杠杆作用？

“不管是从理论测算，
还是从首周实际表现来看，
奔驰车和金条对刺激消费
的 作 用 可 能 比 消 费 券 更
大。”叶德磊说，“从拉动内
需、刺激消费的角度而言，
消费券发放过程繁复，目标
对象并不明确，拉长了消费
环节，使用区域也分散。抽
奖则使每一位消费者都有
均等参与的机会，消费区域
集中，投入小，效果却更加
突出，200 万元的财政投入
对消费的拉动肯定远远不
止200万元。”

商家促销、政府埋单这
一模式在韩国和日本也都
有前车之鉴。如韩国政府
出资每月为持卡消费者举
办抽奖活动：凡月持卡消费

达1万韩元者可凭刷卡回单参与抽奖，
每次中奖名额约 11 万人，头奖达 1 亿
韩元。奖金从政府预算中支出，每年
奖金预算额达6亿美元，每次抽奖活动
在电视上公开播放宣传，影响极为广
泛。阿根廷、墨西哥政府也
定期举行消费抽奖活动，来
刺激消费、拉动内需。

叶德磊指出，部分人对
于徐汇区政府这种做法的质
疑和担忧也并非全无道理，
毕竟轿车和金条并不是人人
都能抽中的，中奖的消费者
只是个别。但需要指出的
是，公共财政支出的受益本
身就不平衡，比如建设高速
公路等，不可能实现人人平
均受益。

值得注意的是，由于财
政毕竟是公共属性，而促销
受益则有不平衡，所以必须

更加注意操作过程的透明化和公开
性。“如果操作公开、透明，有限的财政
投入能撬动巨额的消费，那么徐汇区
的‘政府促销’也未尝不可。”

据新华社

昨天，是五四运动90周年的日子，我们再次记
起它、纪念它。它是一场爱国运动，这是一个定论。
但爱国并没有一套规范动作，也不应当变成一个空
洞口号，如何爱国，爱国的内涵是什么，值得我们进
一步追问和思考。独立思考，本身就是五四运动精
神遗产的一个组成部分。

90年前爆发的五四运动，是由列强瓜分中国的
图谋触发的，其首要任务是救亡图存。国有外辱，我
们必须出来抗争；有人卖国，我们不得不出来制止。
但五四运动是接续新文化运动而来，其主题是启蒙，
是反封建、反旧道德、反旧文化。陈独秀为中国请来
了“德先生”和“赛先生”，在神州大地上树了民主与
科学的大旗。

时间向上追溯，从1840年鸦片战争开始，中国
就开始救亡图存。救亡图存的人都可以说是爱国
者，但方法始终是一个问题。晚清洋务派搞过“洋
务运动”，康有为搞过君主立宪，张之洞提出了“中
学为体、西学为用”的主张，孙中山领导了资产阶
级革命。直到五四运动，知识界提出民主与科学，
它们成了中国进步的两个“轮子”，也是爱国的“方
法论”。

救亡图存不仅止于抗争，其根本出路在于国家
现代化，而中国如何现代化，乃是一系列复杂课题，
没有现成答案，它需要全民族“上下求索”。国家的
现代化，需要杰出政治家的引领，要有“国策”作为

“前进指南”。但历史经验证明，没有民众的精神觉
悟，没有国人的自主自立，一种高高在上的现代化方
案是不会变成现实的。国家现代化，需要新文化的
支撑。

五四运动，着重于研究中国现代化的“方法
论”，它在中国历史上第一次提出了改造中国传统文
化的课题。但即便是民主与科学，也没有一劳永逸
地解决中国现代化的方法问题，它只是指明了中国
进步的方向。如何建设民主，如何运用科学、发展科
学，仍然是摆在国人面前的一系列艰巨课题。历史
已经证明，经过启蒙的国人能够通过思考和探索，一
步一步把国家向前推进。

90年过去，中国现代化进程并没有完结，相反
我们还有很长的路要走。现在有一种认识，把国家
现代化简化成经济现代化。而事实上，经济只是一
个现代化国家的基础，在此基础之上，还有自由、民
主、人权这样一些人类珍视的价值追求。张扬这样
一些价值，是国家现代化的题中应有之义，也是国家
现代化的“车轮”。

在这种意义上，五四运动刷新了爱国的内涵。
它提出的民主与科学，随着中国经济社会发展，日渐
成为我们时代面临的主要课题。进行思考，作出选
择，是五四运动教会我们的。从根本上推动国家现
代化，本身无疑是爱国的表现。 杨 泽

公众更想知道
其他政府的抽烟量

湖北公安县政府出台“红头文件”规定各单
位公务烟使用数量。其中一份指导性计划表中规
定全乡各单位年抽烟任务为400条，全县一年计
划抽烟23000余条。按每条烟170元的标准计算，
全县一年要抽掉近400万元，才能完成任务。未
完成用烟计划的单位将被扣减公用经费。

区区一个县居然一年要抽掉23000余条烟，
耗资近400万之巨，实在令人咋舌。公务消费花
的每一分钱，说白了都是纳税人的钱。湖北公安
县一年400万的“抽烟费”，当然不会是公务员自
掏腰包，而必定来自纳税人缴纳的税款。而按理
来说，既然是纳税人的钱，如何开销当然应该经纳
税人同意，每一分钱的开支，都该经人大的审议批
准才是。这笔400万的“抽烟费”是否经过相应的
程序，当然就值得质疑和追问。不难设想，湖北公
安县这份“红头文件”的出台，恐怕不免触犯众怒，
更难免招来口水。

不过，用公示“红头文件”的方式来规定公务
烟使用数量，未尝不是一件好事。现实中，一个县
一年400万的公务用烟开支，想必不会只有湖北
公安县一家，而更是一种普遍现象甚至是潜规
则。按照中国人情往来的风俗惯例，烟酒当然是
必不可少的元素，公务接待自然也不会主动免俗，
公务开支为烟酒列支，其实也并不在意料之外。
之所以湖北公安县的400万“抽烟费”会引来口水
甚至板砖，其实不过是因为公安县将计划开支情
况一五一十地在红头文件中做了陈述罢了。相比
老实的公安县，更多的地方政府无疑要成熟老练
得多，你很难从地方政府公开的信息中查到公务
接待花了多少钱，更不可能具体知晓在“抽烟费”
方面拨了多少款。假如只要把抽烟费的具体数额
当作政府秘密，确保公众不知不觉便可万事大吉、
安然无恙，显然说不过去。

事实上，既然要花纳税人的钱，这些钱的去
处当然应该事先一五一十地对公众有个交代，并
获得公众的认同才是。在芬兰，就连公务接待点
的一道菜也要菜名菜价全盘上网公示，从这个角
度来看，“公务烟”当然更有事先公示的必要，以确
保纳税人的知情和认同权。相比老实招来的公安
县，那些将“抽烟费”隐蔽得讳莫如深，令公众一无
所知的地方政府倒是更需质疑。

湖北公安县的“红头文件”，其实不过揭开了
“公务抽烟费”的冰山一角罢了，假如公众仅仅揪住
公安县穷追猛打，其实恰恰忽略了事件的本质。公
务开支的不透明，纳税人对公务开支的不知情，缺
乏纳税人的有效监督，其实才是问题的关键。而真
要解决这一问题，所有公务开支不论巨细都以“红
头文件”的方式先行公开并向公众征询意见，倒不
失为一剂歪打正着的对症之药。 吴 江

漫画：“恰”为警用

近日，“最牛交警边指挥边跳恰恰”的视频在网上
流传，在网友叫好的同时，也有网友质疑该男子交警身
份。记者从北京市交管局得知，该男子是海淀交通支
队清河大队警官何常青，“恰恰舞”式指挥是他自创的

“何常青指挥法”。
个性张扬的年代，许多工作场合不需要那么死

板的。酒家服务员可以脚登轮滑送菜，扫街的清洁
工可以穿着亮丽跳跳华尔兹。交警的“恰恰”舞步，
当舞于可舞之地，止于该止之时，不必大惊小怪。

文/图 丫丫

会不会冤枉失窃80万的人大常委会主任
3名小偷潜入云南盈江县人大主任

排正忠家中盗得现金80万，一时成为社
会话题。据悉，排目前仍担任县人大常
委会主任职务，当地纪委已介入调查。

对这些巨额现金，排主任已说明了
来源，称其中大部分为家中亲戚做生意
的货款和周转资金。

我曾经想不通，为什么过去被查
出的官员家里总是放着那么多现金，
后来得到知情人士指点，才知道放银
行容易被查账，而且过往账目都会留
下痕迹。换句话说，80 万元巨额现金
不存入银行，本身就不太正常。可是
他们往往没有想到，梁上君子有时比
纪委还要厉害。

不过如果去看一下网络留言，会发

现网民们对这些分析已经没有兴趣了。
他们觉得这样琢磨显得太天真，也没有
耐心等待纪委的调查结论，甚至帮纪委
出主意怎样包庇才能自圆其说。有的干
脆说：“人大常委会主任家里有这么多现
金很正常，有必要调查吗？”

在这件事情上，正经说话似乎已经
显得可笑，大家都在忙着冷嘲热讽。可
是我还是忍不住一本正经地想，假如这
位人大常委会主任就有那么奇怪的亲戚
呢，或者说其实他自己就很有钱，而且都
是合法收入，平时家里放个百儿八十万，
就像我们放个几百元一样不在话下，也
就是说他会不会被大家冤枉了呢？

这并不是没有一点点可能性。但
是，那又怎么样呢？网民们的嘲讽并没

有错！从表面上看，他们嘲讽的是结果，
也就是冲着这 80 万元现金去的。事实
上，他们嘲讽的是官员的财产不透明。

世界上并非没有富人当官，问题在
于你得让人知道。假如布什家失窃了
10万美元，美国人没有理由咬定他就是
贪官，因为大家都知道在当总统之前他
就是富豪了，更因为他的收入每年都要
向老百姓公布。

在当前的情况下，只有真正确立官
员财产公开申报制度，才能避免官员出
现一点意外民众便产生怀疑的状况。否
则，有些好官也可能成为不健全制度的
受害者，他们一样是制度缺失下的弱
者。因此，大家都应该有些危机感才
对。 卡 卡

我们需要一张待取消特权清单
呼和浩特市开内蒙古乃至全国的先

河，宣布停止使用“蒙 OA”特权车牌
号。消息一经发出，社会各界的争论此
起彼伏。但是，该市取消“特权车”仍在
争议中果断前行。(5月3日《工人日报》)

“O牌”车成为事实上的特权车，全
国各地都很普遍。有交警部门统计，超
速行驶、抢道、占道、逆行、闯红灯等违反
交通法规行为，挂“O牌”的特权车占很
大比例，交警部门也颇有怨言。

在相关部门的强势推进下，呼和浩
特市取消了“O”字车牌号，这当然是一种

进步。但整治特权车辆，重要的并不在
于取消什么牌号，而是要消除某些人头
脑中的特权思想——而这才是最困难
的。因为特权思想一旦产生，就会像潘
多拉的魔盒被打开，难以再次合上。心
理学的研究表明，失去已经到手的东西，
比原本就什么都没有更令人难受；要取消
已经正在享受的特权，难度可想而知。

“O牌”只是特权的一个缩影，由此
铺陈开去，我们会发现一个无边无际的

“特权之网”。譬如：中科院调查报告称，
中国政府投入的医疗费用中，80%是为了

850万党政干部群体服务的；全国党政部
门有200万名各级干部长期请病假，其中
有40万名干部长期占据了干部病房、干
部招待所、度假村，一年开支约为500亿
元。现实中，官员抽着“厅局级香烟”，公
款健身、免费旅游、低价购房……哪一种
现象之上不闪耀着刺眼的特权光芒？

取消特权车牌号容易，但要取消数
不胜数的官员特权，难。因此，我们需要
一张“待取消特权清单”，将大大小小的
官员特权进行清理，为其设立一个取消
期限。 陈 才
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